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We want  you!

Bonjour  à  tous,

L’a n n é e  to u c h e  to u t  d o u ce m e n t  à  s a  f i n .  Le  p ays a g e  s e  co l o re  d e  b l a n c ,  l ’ h i ve r  e s t  à  n o s 

p o r t e s .  I l  e s t  t e m p s  d e  c o n t e m p l e r  l ’a n n é e  p a s s é e .  U n e  a n n é e  a v e c  p a s  m a l  d e  j a m b e s 

e t  d ’ a u t r e s  o s  c a s s é s  m a i s  s u r t o u t  u n e  a n n é e  a v e c  b e a u c o u p  d e  v o l s  m a g n i f i q u e s .

A la  fédérat ion,  nous ne nous sommes pas  non plus  ar rêtés  avec le  f ro id.  Le  consei l  a  eu de 

nombreuses  heures  de brainstorming concernant  la  ”Fédérat ion 2 .0  /  2020”.  Où voulons-nous 

a l l e r  ave c  n o t re  fé d é rat i o n  ?  N o u s  s o m m e s  t rè s  c u r i e u x  d e  co n n a î t re  vo s  ré a c t i o n s  e t  vo s 

idées,  par  exemple sur  le  nouveau s i te  internet  de la  FBVL et  la  base de données  des  s i tes  : )

Po u r  c e t t e  r a i s o n  n o u s  f a i s o n s  a p p e l  c h a l e u r e u x  p o u r  n o u s  c o n f i r m e r  v o t r e  p r é s e n c e 

à  l ’As s e m b l é e  G é n é ra l e  “ N e w  l o o k ” d u  3  fé v r i e r  2 0 1 8 ,  o ù  l e  m a s te r p l a n  2 . 0  s e ra  p ré s e n té. 

C a r  a p r è s  a v o i r  p a s s é  e n  r e v u e  l e s  p o i n t s  o b l i g a t o i r e s  d e  l ’ a g e n d a  ( b u d g e t ,  n o u -

v e a u x  c a n d i d a t s  p o u r  l e  c o n s e i l  e t c . )  n o u s  c o n t i n u e r o n s  a v e c  u n e  n o u v e l l e  f o r m u l e 

p o u r  l a q u e l l e  vo t re  vo i x  e t  vo s  a v i s  s e ro n t  t rè s  i m p o r t a n t s .  Vo u s  a ve z  u n e  o p i n i o n  c o n -

c e r n a n t  l ’e s p a c e  a é r i e n  /  l a  c o m p é t i t i o n ?  Pa r t i c i p e z  a l o r s  c e r t a i n e m e n t  à  l a  t a b l e  ro n d e. 

Vo u s  ê te s  c u r i e u x  d e  vo i r  l e s  n o u ve a u x  p a n n e a u x  ?  Vo u s  p o u r re z  l e s  a d m i re r  l o r s  d e  l ’AG .

L’AG commencera  à  19h30 (ouver ture  des  por tes  à  18h30) ,  suiv i  par  les  d i f férents  workshops 

à  par t i r  de 20h30. 

Les  examens théor iques  commenceront  quant  à  eux à  15h00.

We want  you!

Parce que votre  opinion est  impor tante et  que des  nouvel les  personnes appor tent  des  bouf-

fées  d ’a i r  f ra is  au sein du Consei l ,  nous a imer ions vous inciter  à  poser  votre  candidature.  Tout 

le  monde est  le  bienvenu !

Pour  f in i r,  n’oubl iez  pas  de payer  votre  cot isat ion.  E l le  sera  bien ut i l i sée.

Le  Consei l  se  ré jouit  de  pouvoir  vous  rencontrer  lors  de  l ’Assemblée G énérale  du 3  févr ier 

2018 et  vous souhaite déjà  une f in  d ’année éblouissante et  une année de vols  à  venir  en toute 

sécur i té  et  légal i té.
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L’ASSEMBLEE GENERALE ANNUELLE de la  FBVL

SAMEDI  le  3  FE VRIER 2018 à  19h30

dans la  grande sal le  du
« CENTRUM SINT-MAAR TEN » ,  VELDEKE 1  à  ZAVENTEM

Agenda

1.  R appor t  annuel  du Consei l  d ’Administrat ion.

2 .  Présentat ion et  approbat ion des  comptes  annuels  de 2017 et  du budget  2018 (1) .

3 .  Réponse aux quest ions  écr i tes  des  membres  (2) .

4 .  Flycard et  comment f inancer  nos  futurs  s i tes. 

5 .  Analyse  masterplan. 

6 .  Décharge des  administrateurs  pour  l ’année de fonc t ionnement  écoulée (3) .

7 .  E lec t ion de membres  du Consei l  d ’Administrat ion (4) .

 (1)  Les  personnes qui  dés i rent  contrôler  les  comptes  sont  pr iées  de contac ter  le    

 secrétar iat

 (2)  Ces  quest ions  écr i tes  devront  par venir  au secrétar iat  au plus  tard deux semaines   

 avant  l ’assemblée.

 (3)  Les  candidats  doivent  se  présenter  au plus  tard une demi-heure avant  ’assemblée.

 (2-6-7)  S euls  les  membres  ef fec t i fs  ont  le  droit  de vote  à  l ’assemblée générale.

 suiv i  par  des  workshops.

Workshops

-  Les  s i tes  et  panneaux. 

-  FBVL 2 .0  master  plan. 

-  L’espace aér ien /  la  compétit ion (BPO,  BAPO,  BPC,  BACC,  BAH-Hoo) .

Vous pourrez  auss i  boire  un verre  et  v is i ter  les  stands des  écoles  et  c lubs  à  par t i r  de 18h30.

Le  Consei l  d ’Administrat ion de la  FBVL vous invite  cordia lement  à
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Selon les statuts de la FBVL,  seuls les membres effectifs  jouissent du droit  de vote à l ’assemblée 

générale.  Pour pouvoir  devenir  membre effec t i f,  le  candidat  doit  être membre adhérent (avoir 

payé la  cot isat ion)  depuis  12 mois  et  doit  être  accepté par  le  Consei l  d ’Administrat ion après 

une demande écr i te  (par  la  poste  ou par  e -mai l )  pour  devenir  membre ef fec t i f. 

Tout  membre effec t i f  qui  n’a  plus  cot isé en 2017 ou qui  n’était  pas présent  lors  de l ’assemblée 

générale  3  années  de suite  perd sa  qual i té  de membre ef fec t i f.  Toutefois ,  un ancien membre 

ef fec t i f  qui  n’a  plus  payé sa  cot isat ion depuis  moins  de 3  ans,  redevient  à  nouveau membre 

ef fec t i f  au payement  de sa  cot isat ion.  Tous  les  autres  membres  adhérents  doivent  également 

fa i re  une demande écr i te  pour  devenir  membre ef fec t i f  s ’i l s  veulent  obtenir  le  droit  de vote 

à  l ’AG.

Po u r  l ’a c c e p t a t i o n  d e  c e s  n o u ve a u x  m e m b re s  e f fe c t i fs ,  d e u x  p o s s i b i l i t é s  :  s o i t  l e  Co n s e i l 

d ’Administrat ion le  fera  à  sa  réunion de mi- janvier  ( i l  faut  donc renvoyer  le  ta lon ic i -bas  à 

temps ! ) ,  so i t  i l  le  fera  le  3  févr ier,  juste  avant  l ’assemblée générale  (mais  a lors  i l  faut  que le 

ta lon soit  rempl i  et  remis  à  un membre du Consei l  ou au responsable  à  l ’entrée,  avant  19h30, 

faute de quoi  i l  ne pourra  pas  être  accepté avant  l ’année suivante) .  Cela  donne donc une pos-

s ibi l i té  en plus  de se  mettre  en règle  pour  l ’assemblée,  mais  i l  est  b ien sûr  plus  confor table 

pour  tout  le  monde de le  fa i re  bien à  l ’avance. 

Nous vous demandons d ’envoyer  le  ta lon par  la  poste  ou par  mai l  avant  le  31 décembre,  et 

s inon de venir  b ien à  temps (19 h) .

Les  membres  qui  se  sont  af f i l iés  pour  la  première  fo is  en 2017 et  qui  ne  sont  pas  membre 

depuis plus de 12 mois ne pourront pas obtenir  le droit  de vote pour cette assemblée générale, 

i l s  le  pourront  au plus  tôt  en 2019 s’i l s  sont  a lors  toujours  membre (adhérent) .  M ais  i l s  sont 

bien sûr  cordia lement  invités  pour  ass ister  à  l ’assemblée !      
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Renvoyer  à  FBVL,  Stat ionsstraat  103,  2860 St-K atel i jne -Waver,  à  info@fbvl .be ou remettre  à 

l ’entrée de l ’AG le  3  févr ier  2018 avant  19h30.

Selon les  statuts  de la  FBVL,  chaque membre ef fec t i f  peut  se  fa i re  représenter  par  un autre 

membre (ef fec t i f )  à  l ’assemblée générale,  mais  chaque membre ne peut  représenter  qu’un 

seul  autre  membre.  S i  vous  dés i rez  vous  fa i re  représenter  par  un autre  membre ef fec t i f,  i l 

faudra  que ce  membre se  présente avant  l ’assemblée avec une procurat ion et  une copie  de 

votre  car te  d ’ident i té.

Comme chaque année nous faisons un appel  aux candidat(e)s  pour le  Consei l  d ’Administrat ion 

de la  FBVL,  qui  qui  doit  compor ter  entre  6  et  12 membres.  Ev idemment s’i l  y  a  plus  de candi-

dats  que de places,  ce  seront  ceux avec le  plus  de voix  qui  seront  é lus,  et  en tout  cas  i l  faut 

obtenir  50 % des  voix  présents  pour  être  é lu  (s inon i l  n’y  a  pas  moyen de désavouer  un can-

didat  quand i l  n’y  a  pas  «  t rop »  de candidats) .  Nous répétons que même s i  i l  est  impor tant 

d ’avoir  une connaissance pass ive  de la  deuxième langue nat ionale,  chacun peut  s’expr imer 

dans  sa  langue natale.  Les  réunions  se  déroulent  en moyenne un soir  par  mois  à  Zaventem. 

Les  f ra is  de déplacement  et  les  autres  f ra is  fa i ts  pour  le  compte de la  FBVL sont  remboursé. 

Envoyez votre  candidature  au secrétar iat  ou au Prés ident  du Consei l  d ’Administrat ion (voir 

adresses  première  page) .

B U S I N E S S  N E W S  M a g a z i n e  |  J u n e  2 0 1 1

6 7A S S E M B L É E  G É N É R A L E  2018 -  D R O I T  D E  V OT E

P R O C U R AT I O N S  A S S E M B L É E  G É N É R A L E  2018

C A N D I DAT ( E ) S  CO N S E I L  D ’A D M I N I S T R AT I O N



Un sculpteur  pass ionné de vol  l ibre

Ol iv ier  Strebel le,  né  en 1927,  est  décédé cet  été.

Pourquoi  par ler  de  lu i ,  a lors  que souvent  dans  le 

Fly!  on n’évoque que ceux qui  ont eu un accident en 

vol  l ibre ?  Tout simplement parce qu’i l  a  à la fois été 

un bon pilote de delta,  qu’i l  a  fait  des “premières” et 

en même temps i l  metta i t  le  “vol” comme une con-

stante dans son œuvre,  d ’une façon internationale.

Vo i c i  q u e l q u e s  b o n s  s o u v e n i r s  q u e  j ’ a i  d e  l u i , 

e t  l ’é v o c a t i o n  d ’ u n  p e r s o n n a g e  h a u t  e n  c o u -

l e u r s .  E n  d e u x i è m e  p a r t i e  v o u s  a u r e z  l e  t e x t e 

q u e  M a t h i e u  O l y f f  a  l u  a u x  o b s è q u e s  d ’O l i v i e r, 

l u i  q u i  l ’ a  b i e n  c o n n u ,  p u i s q u ’ i l  a  t r a v a i l l é 

a v e c  l u i  p e n d a n t  d e  n o m b r e u s e s  a n n é e s .

En 1977, le rendez-vous des deltistes se passait souvent à la pente école d’Overijse, sorte de cuvette 

avec une face ouest suff isamment abrupte pour permettre le décollage d’ai les Rogallo,  les pre -

miers deltaplanes.  C ’était  aussi  l ’endroit  ou Louis Dombard avait  créé la première école de delta.

Pa r m i  l e s  g e n s  q u i  s ’é l a n ç a i e n t ,  o n  r e m a r q u a i t  q u e l q u’ u n  d e  ‘p l u s  â g é’,  c e r t a i n e m e n t 

40-50 ans.  C ’éta i t  Ol iv ier  St rebel le .  Nous  ne  sav ions  pas  ce  qu’i l  fa isa i t  comme profess ion.

De temps en temps Thomas De Clerck ou une autre deltiste revenait des 7 Meuses et nous relatait 

qu’i l  avait  tenu 20 minutes,  puis  30,  etc… Je me souviens qu’un jour  où nous ét ions justement 

aux 7  Meuses et  où les  condit ions étaient  for tes,  avec beaucoup de vent.  Ol iv ier  était  le  seul  à 

s’être  é lancé,  avec une a i le  at ypique par  ses  couleurs,  rempl ie  de losanges.  I l  éta it  audacieux.

E n  m ê m e  te m p s  i l  ré p é t a i t  ré g u l i è re m e n t  à  Pa t r i c k  D u p o n t  e t  à  m o n  f rè re ,  q u i  é t a i e n t  l à 

tous  les  2  jours,  que ‘voler  c ’éta i t  b ien,  mais  qu’i l  fa l la i t  auss i  t ravai l ler  de temps en temps’. 

I l  r e p r é s e n t a i t  u n  p e u  à  n o s  y e u x  c e l u i  q u i  r é u s s i s s a i t  à  f a i r e  d a n s  s o n  m é t i e r  q u e l q u e 

c h o s e  d e  p a s s i o n n a n t  e t  d u  c o u p  o n  p o u v a i t  é c o u t e r  s e s  c o n s e i l s .  C ’e s t  l u i  q u i  a  f a i t  l a 

p r e m i è r e  d i s t a n c e  d e s  7  M e u s e s  e t  e n  m ê m e  t e m p s  d e  B e l g i q u e ,  q u e l q u e s  k i l o m è t r e s .

L e s  d i f f é r e n t s  r e c o r d s  é t a i e n t  g r a v é s  d a n s  u n  t r o p h é e  q u ’ i l  a v a i t  f a b r i q u é …  C a r  e n 

f a i t  i l  é t a i t  s c u l p t e u r.  E t  n o n  d e s  m o i n d r e s :  i l  a v a i t  e n t r e  a u t r e s  r é a l i s é  l e  C h e v a l 

B a y a r d ,  à  l ’â g e  d e  3 0  a n s ,  q u e  v o u s  p o u v e z  e n c o r e  v o i r  à  N a m u r  l e  l o n g  d e  l a  M e u s e .

I l  vola i t  souvent  de son côté,  notamment quand i l  a l la i t  en I ta l ie  pour  y  réal iser  ses  sculp -

tures  monumentales  dans  des  fonder ies. 
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C ’est  a ins i  que,  décol lant  d ’un s i te  au bord d ’un lac  i ta l ien,  i l  parcourut  80 k m vers  la  Suisse, 

à  t ravers  tout ,  un cheminement  sans  suivre  les  chaines  de montagnes,  ce  qui  fut  re laté  dans 

la  revue «  Vol  l ibre  magazine »  en France.  Car  c ’éta i t  un exploit . 

Une autre de ses prouesses c ’est  d ’avoir  volé à  Owens Val ley,  l ieu mythique entre la  côte Ouest 

des USA et  le  déser t ,  où s’établ issaient  les  records du monde en delta .  I l  nous racontait  que le 

déco éta i t  déjà  vers  les  2000 m,  qu’i l  fa l la i t  s ’habi l ler  for tement,  sous  une chaleur  écrasante 

et  qu’après  la  première  t ransit ion on passait  déjà  à  4000 m,  puis  qu’i l  éta i t  ar r ivé  au- delà  des 

5000 m et  qu’i l  avait  ressent i  les  ef fets  du manque d ’ox ygène.

Je  crois  que peu de Belges,  sauf  peut- être  Patr ick  Lenders,  sont  a l lés  voler  là-bas,  je  ne sa is 

même pas  s i  les  parapentes  s’y  aventurent  ac tuel lement  en ple in  été.  Cer ta ins  delt istes  pré -

tendaient  avoir  fa i t  un looping en voulant  rentrer  dans  un thermique,  au- delà  de 10 m par 

seconde.

Ol iv ier  a  également  cédé à  pr ix  t rès  bas  une de ses  sculptures,  représentant  des  a i les  entre -

croisées,  qui  est  encore t ransmise chaque année au gagnant  du championnat  de Belgique de 

delta .  I l  a  volé  jusqu’à  ses  76 ans.

Nous fumes nombreux à  côtoyer  cet  ar t iste  i l lustre,  mais  qui  éta i t  avec nous en toute s im-

pl ic i té,  hormis  son côté  théâtra l  qui  fa i t  par t ie  du personnage.  S on amour  de la  nature,  ses 

qual i tés  de sculpteur,  et  sa  pass ion pour  le  vol  l ibre,  vous  a l lez  pouvoir  les  découvr i r  auss i 

par  le  tex te  qu’a  lu  Mathieu à  ses  obsèques,  et  qu’i l  m’autor ise  à  publ ier  dans  le  Fly ! .  Comme 

ce tex te  a  été  lu  devant  sa  fami l le  et  ses  amis,  qui  le  connaissaient  bien,  je  me permets  de 

s i tuer  cer ta ins  chapitres  dans  leur  contex te  pour  la  compréhension.

Yves  Borreman

Aux pet ites  heures  d ’un mois  de jui l let  1990 dans la  Drome provençale,  un pick-up Toyota m’a 

mené au bord d ’une fa la ise  à  1300 m d ’a l t i tude où,  la  t roui l le  au ventre,  j ’a i  fa i t  le  montage 

d ’une At las ,  cette  a i le  del ta  d ’école,  pour tant  renommée pour  sa  s tabi l i té  et  sa  fac i l i té  de 

pi lotage… 

Premier  «  grand vol  » ,  3  ans  après  mes débuts  dans ton atel ier,  Ol iv ier.  3  pas  dans le  v ide,  sta -

bi l i ser  le  vol ,  cap vers  le  terra in  d ’atterr issage,  g l isse  i r réel le  au- dessus  des  brumes en fond 

de val lée… Ce jour- là ,  j ’a i  compris  comment de ta  pass ion pour  la  plongée sous-mar ine tu  es 

passé à  la  pass ion pour  le  delta ,  tous  deux navigat ions  dans  les  3  dimensions…

Le delta ,  ce  spor t  absolument subl ime,  où une odeur  de fumée ou un f locon de pol len en sus -

pension,  croisés  en vol ,  sont  des s ignaux que c ’est  là ,  tout  de suite,  qu’i l  faut  enrouler  le  ther-

mique,  le  centrer  en écoutant  le  bip  bip du var iomètre  pour  t rouver  le  «  gras  de la  pompe » , 

comme tu disais ,  la  par t ie  la  plus  rapide ce cet  ascenseur  pour  rejoindre la  base des nuages…

Le rêve du vol  éta i t  ancien,  tu  me l ’as  rendu poss ible.  Merci  Ol iv ier.
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Ce qui  suit  par le  du montage d ’une sculpture  en tubes  d ’ac ier  au Par lement  européen –  note 

Yves. 

L’industr ie  comprend bien l ’angle  droit  et  l ’angle  à  45° ,  mal  ta  v is ion organique des  choses 

qui  impose courbes  et  l ia isons  non «  conformes »… qui  f inalement  sont  acceptés,  de par  ta 

force  de  persuas ion et  ton panache qui  impose le  respec t  En  retour  tu  acceptes  des  devis 

avec une inconscience totale  et  cette  absolue conf iance en toi ,  induite  en toi  par  ta  mère… 

Pantois  nous sommes les  spec tateurs  de montagnes se  déplacent…

Je passe des mois de chantier  sur  un échafaudage entre 10 et  25 m sol  à  dir iger l ’assemblage… 

Tens ions,  le  sous-t ra i tant  qui  perd  pat ie nce,  de v ie nt  hargne ux ,  à  force  de  pos i t ionner  ces 

tubes  d ’inox dans  des  conf igurat ions  absurdes,  avec pour  seule  règle  de suivre  f idèlement 

ta  maquette  insta l lée  là  en bas,  au t rois ième étage de cet  atr ium du par lement  européen lu i 

auss i  en construc t ion.  On est  encore à  l ’époque du fax ,  cette  maquette  est  le  seul  «  p lan »  de 

la  sculpture  «  Conf luences  » ,  dont  le  t i t re  est  une référence au delta ,  encore.  Plus  dangereux 

que le  delta ,  ce  chant ier  où l ’acc ident  nous a  vra iment  guetté.  On s’en est  t i rés.  Bel le  aven-

ture.  Merci  Ol iv ier.

Été  2001.  35 sculptures,  100 tonnes de bronze.  14  camions semi-remorques,  bal let  de f lèches 

de grues  r ival isant  en hauteur  avec la  colonne Vendôme et  l ’Opéra  G arnier  pendant  6  nuits 

(exposit ion de plus ieurs  œuvres  d ’Ol iv ier  à  Par is  –  note Yves) .

En amont,  des  mois  de t ravai l  à  l ’ate l ier  avec une équipe é largie,  agrandissements  au pan-

tographe,  mise  au point ,  puis  les  fonder ies  en Suisse,  I ta l ie,  Hol lande,  Angleterre,  mises  sous 

press ion par  ces  commandes hors  gabar i t… L’équipe se  souvient ,  merci  Ol iv ier.

Tant  d ’autres  aventures  hors  normes :

U n e  e x p o s i t i o n  q u e  t u  a s  e n te r ré e  à  m o i n s  3 0 m  d a n s  l e s  c rayè re s  c re u s é e s  p a r  l e s  G a l l o -

Romains  en Champagne…

Le trompe - l ’œi l  monumental  de l ’Al lée  des  Athlètes  à  Pék in ,  qui  a  amené infographistes  et 

ingénieurs  avec batter ies  d ’ordinateurs  dans  l ’ate l ier  même,  sacr i lège ! 

Le pantographe qui  m’a ser vi  tant d ’années prend un sale coup de vieux… (I l  par le de la  sculp -

ture  en tubes  d ’ac ier  représentant  les  anneaux olympiques  (250 m de long sur  18 m de haut) 

pour  les  Jeux Olympiques  à  Pék in  –  note Yves) .
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L’ex trac t ion di f f ic i le  dans une carr ière  wal lonne d ’un monol i the de 11 tonnes,  t rouvé te l  quel 

dont la  s i lhouette de cheval  a  dir igé ta  main pour qu’une amazone de bronze vienne l ’épouser 

à  Contre -S ens…

Tant  de  projets  de  «  mégalomane réa l i sateur  » ,  comme tu  te  p la isa is  à  t ’appeler  dans  une 

pér iode où tu  mettais  le  volume à  fond… Tu me tra i ta is  de pess imiste  quand ma miss ion de 

connec ter  tes  rêves  avec les  réal i tés  te  fa isa i t  entrevoir  un monde trop pragmatique.  Tu as 

souvent  eu ra ison d ’avoir  tor t ,  ce  fut  payant .  M erci  pour  ces  leçons Ol iv ier.

Et  puis ,  et  sur tout ,  i l  y  a  l ’int imité.  Ton rappor t  avec l ’int ime.  L’int imité  de ton atel ier  où tu 

te  rendais  dès  potron-minet ,  pour  v isual iser  dans  une esquisse  en c i re  le  dess in  que tu  en 

avais  fa i t  la  vei l le,  souvent  mentalement… L’int imité  expr imée par  les  œuvres  dont  c ’éta i t  to i 

le  commandita i re… Nées sans  enjeu de complaisance,  inst inc t ives,  organiques,  magistra les. 

L’int imité  que tu  entretenais  avec la  nature,  en reni f lant  les  bois  à  la  recherche de champi-

gnons,  en suivant les  torrents  de montagne pour trouver  LE coin ou planter  la  tente,  en obser-

vant  le  c ie l  et  ses  nuages  prometteurs  qui  nous fa isa ient  lâcher  spatules,  gradines,  râpes  et 

p lâtre  f ra is  pour  charger  les  deltas  sur  la  voiture,  toutes  af fa i res  cessantes.

Enf in  et  sur tout  Ol iv ier,  ceux qui  t ’ont  connu pourront  en témoigner,  et  c ’est  cela  qui  les  a 

amenés ic i  aujourd ’hui  :  la  façon que tu  avais  d ’insta l ler  immédiatement,  dans  tes  re lat ions 

avec les  gens,  un rappor t  d ’int imité,  qu’i ls  soient  des proches ou des rencontres  for tuites,  fa i t 

que nous aurons beaucoup de mal  à  nous passer  de toi .

Tout  ce  que tu  nous as  appor té 

fa i t  sens,  aujourd ’hui .

Ton œuvre est  sur  des  ra i ls .

Ta  v ie  cont inue.

M erci  Ol iv ier.

Bon vol…

M atthieu Olyf f,

Ass istant  d ’Ol iv ier  Strebel le  depuis  1987.                     L’envol  d ’Ol iv ier
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Avant  de nous attaquer  au plat  de rés istance ( les  LFA Golf ) ,  commençons par  quelque chose 

de fac i le  à  comprendre:  les  TMA et  C TR du Luxembourg.

À la  base,  c ’est  s imple.  Une TMA ou une C TR sont  des  zones  contrôlées,  pas  access ibles  en vol 

l ibre  quand el les  sont  «  ac t ives  » ,  sauf  s’i l s  ont  une «  c lass i f icat ion »  E  ou F  (ce qui  n’est  jamais 

le  cas  en Belgique ou au Luxembourg) .  Dans  le  cas  de l ’aéropor t  de Luxembourg,  et  en règle 

générale  pour  des  aéropor ts  c iv i ls ,  e l les  sont  ac t ives  24/7 .

Les  C TR sont  toujours  s i tués  autour  d ’aérodromes et  touchent  toujours  le  sol .  Les  TMA sont 

généralement  plus  hautes,  p lus  larges,  et  i l  est  autor isé  (sauf  présence d ’autre  zone)  de voler 

en dessous car  e l les  ne touchent  pas  le  sol .

Les  zones  belges  et  luxembourgeoises  sont  décr i tes  dans  les  AIP  de Belgocontrol .

https : //w w w.belgocontrol .be/opers i te/eaip/eAIP_Main/html/eAIP/EB-ENR-2.1- en- GB.html

https : //w w w.belgocontrol .be/opers i te/eaip/eAIP_Main/html/eAIP/EB-ENR-5.1- en- GB.html

Les  zones  f rançaises  dans  les  AIP  f rançaises.

https : //w w w.s ia .av iat ion- c iv i le.gouv. f r /dvd/eAIP_09_NOV_2017/FRANCE/AIRAC-2017-11-09/

html/eAIP/FR-ENR-2.3- f r-FR.html

Toutes les zones avec une descr iption sommaire sont à retrouver sur le nouveau site de la FBVL 

http://w w w.fbvl .be/ai rspace/

Pro f i te z  a u s s i ,  t a n t  q u’i l  y  e s t ,  d u  Fl y XC . to o l s  d ’O l i v i e r  G o s s e l e t  e t  Wi m  Ve r h o e ve  q u e  l e s 

auteurs  remercient .

L’auteur  décl ine toute responsabi l i té  pour  les  er reurs  d ’interprétat ion de sa  par t .

Nathanaël  Majoros

Dans cette  nouvel le  rubr ique,  nous a l lons  étudier,  numéros  après 
numéros,  tous  les  espaces  aér iens  qui  sont  dans  notre  chemin lors  d ’un 

vol  en cross,  voire  en vol  local
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Toutes  les  zones  en un c l in  d ’œi l

-  Luxembourg TMA 1A & Luxembourg TMA 5 
[  2500f t  (+-762m) AMSL - -> FL165 (+-5000m AMSL)]

http://w w w.fbvl .be/ai rspace/ lux tma1a/ 

et 

http://w w w.fbvl .be/ai rspace/ lux tma5/

Ces deux zones en sont en pratique une seule :  là  où une f init  sur la  frontière Luxembourgeoise 

à  hauteur  d ’Ar lon,  commence l ’autre.

Ave c  e nv i ro n  4 0 0 m  d ’a i r,  co n s i d é re z  vo t re  vo l  te r m i n é  e t  a l l e z  p o s e r.  At te nt i o n ,  à  l ’O u e s t 

d ’Ar lon i l  y  a  auss i  la  zone EBR41 ac t ive  tout  le  temps sauf  en f in  de journée les  week- ends 

(voir  p lus  bas) .  De toutes  façons,  vous  devez avoir  posé avant  la  C TR.
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-  Luxembourg C TR 
(GND --> TMA1A)

http://w w w.fbvl .be/ai rspace/ luxc tr/

Attent ion,  cette  zone touche quasiment 

les  f ront ières  belge et  f rançaise.

-  Luxembourg TMA 4 
[ 2 5 0 0 f t  ( + - 7 6 2 m )  A M S L  - - >  F L 7 5  ( + - 2 2 8 5 m 

AMSL)]

http://w w w.fbvl .be/ai rspace/ lux tma4/

To u j o u r s  a u to u r  d ’A r l o n ,  to u j o u r s  a u s s i  b a s , 

e l l e  e s t  d ro i t  d a n s  l e  c h e m i n  e n  p a r t a n t  d e 

V o l m e r a n g e - l e s - M i n e s  o u  d e  L a  R o c h e -

Co r i m o n t .  M a i s  e l l e  e s t  co n to u r n a b l e  e n  s ’y 

prenant  à  temps.

Pour  un vol  depuis  Volmerange -Les-M ines,  i l 

n e  f a u t  p a s  a l l e r  à  l ’a n t e n n e  d e  D u d e l a n g e 

avec plus  de 760m d’a l t i tude (AMSL) . 

-  Luxembourg TMA 1B 
[3500f t  (+-1060m) AMSL - -> FL145 (+-4400m 

AMSL)]

http://w w w.fbvl .be/ai rspace/ lux tma1b/

Faire  t rès  attent ion à  cette  zone:  on se  jette 

d i re c t e m e n t  d e s s u s  e n  p a r t a n t  d ’O u re n .  C a 

n e  l a i s s e  q u e  5 0 0 m  d e  g a z  p o u r  u n e  t rave r-

sée  de 10k m (5k m en axe WNW ) ce  qui  n’est 

p a s  s i m p l e ,  m a i s  n o u s  v o u s  e n j o i g n o n s  d e 

c h o i s i r  d e  t e r m i n e r  l e  vo l  p a r  l e  b a s  p l u t ô t 

que par  le  haut ,  l ’est ime de nos  confrères  et 

nos  chances  de pouvoir  cont inuer  à  voler  sur 

le  s i te  et  en Belgique en seront  impac tés  de 

manière  inverse.
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-  Luxembourg TMA 2A et  TMA2B 
[1000f t  (+-300m) AGL - -> FL145 (+-4400m AMSL)]

http://w w w.fbvl .be/ai rspace/ lux tma2a/

http://w w w.fbvl .be/ai rspace/ lux tma2b/

En pr incipe pas  un problème en par tan d ’Ouren. 

-  Luxembourg TMA 3 
[ 2 5 0 0 f t  ( + - 7 6 2 m )  A M S L  - - >  F L 7 5  ( + - 2 2 8 5 m 

AMSL)]

http://w w w.fbvl .be/ai rspace/ lux tma3/

À l ’Est  de Volmerange qui  est  un s ite  Est ,  donc 

p a s  d e  p ro b l è m e  a  p r i o r i  d e p u i s  ce  s i te .  Pa r 

contre  depuis  le  s i te  moins  connu de Haute -

K o nt z  i l  n e  f a u t  p a s  m o nte r  e t  re c u l e r,  m a i s 

b i e n  s e  d é c a l e r  s u r  l a  g a u c h e  d u  s i t e  v e r s 

l ’Al lemagne et  monter  que quand on a  passé 

la  f ront ière. . . 

-  EBR41 Lagland-Ar lon 
[GND --> FL75 (+-2285m AMSL)]

http://w w w.fbvl .be/ai rspace/ebr41/

M O N - F R I  ( H O L  e xc l )  0 7 0 0 - 2 3 0 0  ( 0 6 0 0 - 2 2 0 0 ) . 

SAT,  SUN and HOL 0700-1600 (0600-1500) . 

Upper l imit  3 750 FT AMSL on MON to FRI  (HOL 

excl ) . 

La  l imite  supér ieure  peut  être  occas ionnel le -

m e nt  é te n d u e  d e  F L  7 5  ve r s  F L  9 5  ( s e l o n  l e s 

NOTAM).
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La fédérat ion a  le  pla is i r  de vous annoncer  une locat ion annuel le  d ’un 
nouveau terra in  d ’atterr issage of f ic ie l  en Sud à  Coo

Ce terra in  est  soumis  à  une convent ion qui  sera  renégociée chaque année.  Cela  veut  di re 

que nous devons impérat ivement  respec ter  cer ta ines  règles. 

•  I l  y  a  un mat  avec la  manche à  a i r  et  un second mat .  QUAND un DRAPEAU ROUGE est 

h issé  sur  ce  second mat ,  i l  est  INTERDIT d ’ut i l i ser  l ’atterro.  Cela  ne se  passera  que quelques 

fo is  l ’an ,  p.ex  quand les  fo ins  sont  haut .  I l  faut  a lors  poser  à  l ’OUEST ou au sommet.  Passez 

donc toujours  voir  à  l ’atterro  avant  de monter  voler.

•  I l  est  INTERDIT de poser  dans  le  grand champ juste  avant  l ’atterro  SUD (voir  zone en 

rouge sur  la  photo) .

Voir  plan :  l ’atterr issage est  direc tement v is ible  en face du décol lage Sud et ,  se lon les  retours 

des  pi lotes,  est  le  terra in  le  plus  sa in  sur  lequel  a l ler  poser  en bas. 
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Chers  amis  parapent istes,

L a  Fé d é r a t i o n  B e l g e  d e  Pa r a m o t e u r  A S B L  o rg a n i s e  l e s  2 7  e t  2 8  j a nv i e r  2 0 1 8  u n  we e k e n d 

d ’ac t iv i tés  var iées  et  axées  sur  la  sécur i té  (SAFE T Y F IRST ) .  Cette  manifestat ion se  déroulera 

au centre  d ’entra înement  des  Diables  Rouges,  the Belgium Footbal l  Center,  au 486 de la  rue 

de Bruxel les  à  1480 Tubize.

Nous a l lons  prof i ter  au maximum des  poss ibi l i tés  of fer tes  par  le  terra in  synthét ique de cet 

immense hal l  couver t .

Les  ac t iv i tés  suivantes  f igurent  au programme :

•  Lancer  du parachute de secours  au dépar t  d ’une tyrol ienne de 17 mètres de hauteur  ( ! ) ,  suivi 

par  le  repl iage de votre  secours.

•  Une formation RCP (Réanimation Cardio -Pulmonaire) .  Démonstrat ion + appl icat ion sur

mannequin a ins i  que la  mise  en œuvre d ’un DEA (Déf ibr i l lateur  Ex terne Automatique) .

•  Un symposium sur  la  sécur i té  re levant  les  dangers  potent ie ls  résultant  de la  mise  en œuvre 

et  du vol  en paramoteur.

•  Explications relatives à la  réglementation paramoteur actuelle ;  tout ce que vous devez savoir 

pour  être  en ordre  avec cette  réglementat ion.

Nous prof i tons  de ce  courr ier  pour  inviter  les  parapent istes  à  venir  eux-auss i  lancer,  aérer  et 

repl ier  leur(s )  parachute(s )  de  secours.  Les  pi lotes  af f i l iés  à  la  FBPM bénéf ic ient  de l ’accès 

gratuit,  les autres pilotes seront invités à verser 20 euros afin de pouvoir uti l iser les installations.

La  DGTA et  Aviabel  seront  en pr incipe sur  place af in  de vous permettre  de nouer  des  contac ts 

ou encore aborder  l ’un ou l ’autre  sujet  les  concernant .

Ce meet ing sera  auss i  l ’occas ion de mieux fa i re  connaître  nos  spor ts  respec t i fs  au t ravers  des 

media  présents.  S i  vous  êtes  intéressés  par  cette  manifestat ion ou s i  vous  souhaitez  de plus 

amples  informations,  n’hés i tez  pas  à  envoyer  un mai l  à  l ’adresse suivante :  info@federat ion-

paramoteur.be. 

En espérant  vous  rencontrer  nombreuses  et  nombreux lors  de ces  journées,  je  vous  présente 

mes plus  cordia les  sa lutat ions  spor t ives.

Pour  le  Consei l  d ’Administrat ion

Jean-Marc  Zadworny
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Nouvel le  rubr ique qui  permettra  de valor iser  les  pi lotes  belges  en les  fa isant  apparaît re  dans 

les  annales,  notamment pour  des  catégor ies  peu v is ibles  dans  les  c lassements  of f ic ie ls

Top 5  Mondial  Parapente
Source tops :   WPRS 1er novembre.  Les progressions sont en compara-

ison avec Août  recalculé

http://c iv l rank ings. fa i .org/?a=326&ladder_id=3&rank ing_date=

2017-11-01&

Top 10 Belges  Parapente

Top 5  Dames Parapente

Top 5 Dames Belges Parapente

Top 5  Spor t  Belge Parapente

 

C h a m p i o n s  d e  B e l g i q u e 
Parapente
Le Grand-Bornand 2017 (source :  http ://pwca.org/results/BPO/ )

Champions Belges  Parapente
Le Grand-Bornand 2017 (source :  http ://pwca.org/results/BPO/ )

Champions BAPO
Source https : //a i r t r ibune.com/bapo2017/results
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South Afr ican PrePWC (9-16/12)
9 de nos  membres  se  sont  retrouvés  à  Por ter v i l le  (province du Western Cape)  pour  la  compé -

t i t ion annuel le  qui  s ’y  donne.  Quatre  manches  ont  été  courues,  et  la  compétit ion Belge s’est 

axée autour  de deux “r iva l i tés”,  ce l le  de team Zeno -Lode Spruyt  (FreeToFly)   et  Francis  De 

Bruyn -  et  cel le  du team Sk y walk  -  René Bosman (FreeToFly)  et  Nathanael  Majoros  (FreeToFly) . 

I l s  bouclent  chacun tous  les  jours  et  f in issent  aux places  18,21,58 et  59 ,  resp.  À  noter  auss i 

Wim De Croock (67) ,  Dolf  Der  k inderen (95) ,  K ar l ien Engelen (105) ,  Wim Meeusen (117)  et  Bar t 

de Man (119) .   À noter  malheureusement aussi  le  décès de Lars  Anders  Jonsson (SWE).  La com-

pét i t ion est  rempor tée par  Aron Durogat i  ( ITA)  et  N icole  Fedele  ( ITA) .

http://w w w.l ivetrack24.com/events/2017SAPrePWC/results/en

Nathanaël  Majoros

Br i t ish  Open Championships  (St-André -Les-Alpes)
Deux ans  après  le  Br i t ish-Dutch-Belgian Open (en mode mineur  pour  les  Belges)  s ix  Belges, 

presque tous  vétérans  de  2015 se  retrouvent  dans  la  commune Basse -Alpine [ouioui ,  c ’est 

cela  le  gent i lé  des  Alpes  de Haute -Provence,  anciennement  Basses-Alpes] .  Cinq manches se 

jouent  dans  des  t rès  bonnes condit ions  de f in  d ’été  toujours  t rès  dynamiques à  St-André.  On 

se  rappel lera  notamment d ’une superbe manche du Chalvet  jusqu’au Col  de Bleyne et  d ’une 

autre  t rès  sé lec t ive  jusqu’à  Laragne.  Personne parmi  Francis  De Bruyn (14)  et  Joer i  Bal  (21) 

en Zeno,  René Bosman (75 suite  à  une erreur  de t racker)  et  Nathanael  Majoros  (70) ,  enf in  Jan 

Van Der  Straeten (107)  et  Marc  Delongie (124)  ne boucle  tous les  jours,  dans une compétit ion 

rempor tée par  Mark  Watts  chez les  mess ieurs  et  K i rst y  Cameron chez les  dames.

http://w w w.fastretr ieve.com/BOC/results/ index.htm 

Nathanaël  Majoros

R ank ing Deltaplane
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Compétit ion PWC Guayaqui l /Botot i l lo  2017

Guayaqui l  est  une v i l le  s i tuée en Equateur  (Amér ique du Sud) .   Un Tr in idate,  assez  fer vent  de 

Botot i l lo  (nom du déco) ,  la  qual i f ia i t  de «  Roldani l lo  de l ’Equateur  » .  Cette  asser t ion nous a 

convaincus moi ,  Rober t  Vandenbegine et  Et ienne Coupez de par t ic iper  à  cette PWC.  L’un dans 

l ’autre,  le  budget est  comparable à Roldani l lo (Colombie) .  La sécurité est  un point  d ’attention. 

La  zone Urdessa ,  où se  t rouve l ’hôtel  Nucapacha reste  néanmoins  assez  sûre  en soi rée.  En 

début  de vol  vers  le  Nord,  i l  y  a  auss i  des  zones  à  éviter  en cas  de vachage.

 

                            Décol lage de Botot i l lo

Le déco,  à  325m,  est  or ienté  Sud.  Ca semble bas  mais  en Equateur,  les  thermiques  et  la  br ise 

de pente se  mettent  auss i  b ien sur  les  faces  Est  que Ouest  tout  au long de la  journée.  Grâce 

au rayonnement  sola i re  le  plus  ver t ica l  poss ible,  les  thermiques  déclenchent  même sous  une 

couver ture  nuageuse.  Dans  l ’après-midi ,  i l  y  a  systémat iquement  une br ise  de pla ine d ’Est 

re lat ivement  for te  qui  s ’insta l le  au nord du déco.  Cette  br ise,  accompagnée de thermiques 

assez fa ibles,  m’a  d ’a i l leurs  empêché d ’atteindre une bal ise  s i tuée au vent  lors  d ’une manche.
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             En  route vers  le  Nord! 

                    

               En  route vers  le  Sud!
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Les  s tat is t iques  de  vol  des  années  précédentes  (min  5  manches  par  compet)  éta ient  assez 

prometteuses  mais  en analysant  les  résultats  indiv iduels  on constatai t  souvent  qu’une seule 

poignée de pi lotes  ar r ivai t  à  jo indre le  goal .  Avec un troupeau d ’une centaine de pi lotes  « 

pwc »  le  scanning devrai t  être  fac i l i té.  Cela  m’a  ef fec t ivement  a idé lors  d ’une manche.  Par 

contre,  lors  des  deux autres  manches  une combinaison de plafond bas  et  d ’un mauvais  choix 

de direc t ion,  et  sur tout  d ’un excès  de conf iance,  m’ont  amené rapidement  au sol .  Alors  là ,  i l 

faut  fa i re  gaffe  où l ’on se  pose parce qu’à  cer ta ins  endroits  un vachage se  t raduit  par  15 k m 

de marche,  et  5  k m pour  moi  lors  d ’une manche. 

Déçu de n’avoir  fa i t  que trois  manches  ?  Pas  vra iment ,  on a  pu voler  presque tous  les  autres 

jours  et  on restait  en l ’a i r  malgré de faibles  thermiques.  Déjà r ien que pour découvr ir  ces  con-

dit ions  aérologiques  at ypiques  et  déconcer tantes,  le  détour  vers  Guayaqui l  en vaut  la  peine. 

La  v i l le  a  de bons pet i ts  restos,  avec de dél ic ieux steaks  ou des  f rui ts  de mer.  Vous y  rencon-

trerez  probablement un cer tain  Bi l l  Hudson (mar ié  avec une Equator ienne) ,  qui  vous donnera 

de très  bons consei ls  pour  vos  vols,  mais  auss i  pour  l ’après-vol .  Notre  belge d ’adoption,  René 

Bosman,  qui  a  vécu quelques  années  en Equateur,  pourra  auss i  vous  donner  de bons tuyaux 

avant  votre  voyage.

Pour  le  vol  l ibre,  des  navettes  sont  organisées  à  par t i r  de l ’hôtel  Nucapacha.  Pour  les  récup, 

ar rangez-vous  avec  l ’hôtel  pour  vous  envoyer  un tax i  ( l ’idéal  est  de réser ver  en groupe un 

chauffeur  de taxi  à  l ’avance) .

Les  résultats  sont  ac tuel lement  disponibles  ic i  :  http ://pwca.org/results/results/

Et  après  la  Super f inale  :  http ://pwca.org/results/results_2017/ index.htm

Nos Belges  à  la  PWC :  Rober t  Vandenbegine (66) ,  Et ienne Coupez (77) ,  Francis  De Bruyn (95)

Francis  De Bruyn
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A P P E L  AU X  COT I S AT I O N S  2018

Les cotisations pour 2018 restent les mêmes qu’en 2017

Les couvertures de l’assurance FBVL restent également les mêmes (voir dernière page de ce Fly!).

Des couvertures supplémentaires en plus des couvertures de base sont possibles moyennant surprimes, voir avant-dernière page dans ce Fly!.

Cotisation avec assurance (1) : 90 €

Cotisation sans assurance (2) : 65 €

(1)  Pour les couvertures, voir dernière page du Fly!. L(2)  Envoyer au secrétariat la preuve que vous êtes assuré en Responsabilité Civile pour la 

pratique du vol libre (feuille de police + preuve de payement de prime).

RC passager biplace (3) : + 50 €

Motorisation auxiliaire (4) : + 25 €

(3)  Uniquement pour les détenteurs du brevet FBVL de Pilote Biplace et pour des vols biplaces non-commerciaux. 

Plusieurs Pilotes Biplace FBVL peuvent être assurés sous la même aile/voile en payant 300 € par aile/voile avec mention de la marque, du modèle et du n° 

de série de l’aile ou de la voile à assurer, et l’envoi de la liste des Pilotes Biplace FBVL volant sur la voile/l’aile au secrétariat. 

Des vols biplaces non-commerciaux avec une motorisation auxiliaire sont assurés pour les pilotes qui répondent aux conditions énumérés en (3) et (4) et 

qui payent 150 € de prime pour la couverture biplace (vol libre également couvert).

 (4) Uniquement pour parapente, delta ou aile rigide décollable à pied (donc pas avec chariot), et à condition de posséder le brevet FBVL de Pilote XC. 

MENTIONNEZ VOTRE NOM, PRENOM, EMAIL ET VOTRE ADRESSE CORRECTE, 

SURTOUT SI VOUS NE PAYEZ PAS PAR VOTRE COMPTE PERSONNEL.

VOUS SEREZ ASSURE DES QUE VOTRE PAYEMENT A ETE RECU SUR LE COMPTE EN BANQUE DE LA FBVL, UNE CONFIRMATION 

SERA ENVOYEE PAR MAIL DANS LES JOURS QUI SUIVENT LE PAYEMENT SI VOUS VOUS ETES INSCRITS SUR 

http://www.fbvl.be/members/registration
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Présent : Ronald Pincket, Jean Yves Squifflet, Olivier Georis, Philippe Mal, Leen Mortier, Jochen Zeischka.

Excusé : Nathanael Majoros.

- Dates réunions suivantes et de l’Assemblée Générale 

Réunions suivantes du Conseil d’Administration : à 7 h (19 h), en principe à Zaventem :

Le 5 octobre ;

Le 9 novembre ;

Le 7 décembre.

L’Assemblée Générale Ordinaire suivante : le 20 janvier ou le 3 février. L’idée est de réutiliser la salle à Zaventem. Jean Solon regardera si celle-ci est libre à ces 

dates.

- Stefan Parmentier

Stefan Parmentier et Riet Carton ont étés reçus par le Conseil d’Administration à leur demande. Ils ont donné des clarifications par rapport à leur lettre recom-

mandée concernant la situation à Maillen. Une réponse à cette lettre sera envoyée après concertation sur cette question par tous les membres du Conseil. En 

effet, ce 7 septembre tout le monde n’était pas présent.

- Situation en Autriche

Nous rappelons que les pilotes belges ne peuvent, officiellement parlant, plus voler en Autriche, à moins de répondre à certaines règles spécifiques. Une de 

ces conditions est l’autorisation d’une école autrichienne, qui remet alors une carte de visiteur qui est valable pour une année (pas pour l’Autriche entière !). 

Pour une liste complète des conditions nous nous référons aux rapports précédents du Conseil. Cet été il est apparu que toutes les écoles autrichiennes n’ont 

pas traité cette question de la même façon. Evidemment, il y a une différence entre un contact personnel avec l’école et un mail reçu d’un parfait inconnu.

La position des Autrichiens est : il n’y a pas d’Arrêté Royal qui régule le delta et parapente belge, par conséquence il n’y a pas d’équivalence « automatique 

» avec les brevets autrichiens. Donc nous ne pouvons pas voler là.  Toutefois on y vole quand-même, parfois en accord avec une école autrichienne, mais 

aussi parfois sans. La question est : qu’est-ce qu’il se passe si la police autrichienne fait un contrôle? Cela s’est déjà passé à Greifenburg selon notre conseiller 

Jochen Zeischka (lui-même un Autrichien). Qu’est-ce qu’on peut avoir comme conséquences en cas d’un accident grave ? Personne ne peut donner une 

réponse à cette question, les Autrichiens eux-mêmes probablement non plus. Nous vous signalons que notre assurance vis-à-vis de tiers couvre bel et bien 

nos pilotes, également en Autriche.  De toute façon le Conseil essaye d’élaborer une solution. On contactera l’Aéroclub Royal de Belgique pour voir si nous 

pouvons obtenir un document de leur part (la fédération est membre de l’Aéroclub et paye pour cela une cotisation conséquente). Les contacts précédents 

avec les Autrichiens se sont déroulés moyennant une correspondance en Anglais et on peut donc faire mieux. A la réunion suivante de l’EHPU (début de 

l’année prochaine en Slovénie), Jochen accompagnera Jean-Yves afin de parler avec le président de la fédération de vol libre autrichienne. Jochen parle cour-

amment l’Autrichien (qui est quand-même différent de l’Allemand). Nous ne pouvons pas promettre d’obtenir des résultats, mais cela nous semble valoir la 

peine d’essayer. Sur la question si nous devons faire réguler le vol libre en Belgique par un Arrêté Royal, les avis sont très divisés au sein de la fédération (note : 

fédération = la totalité des pilotes. Et Conseil d’Administration = momentanément 7 conseillers. Plein de membres confondent continuellement ces deux no-

tions). Donc les avis sont très divisés dans notre grande communauté. Cette situation avec l’Autriche est un point qui plaide en faveur des gens qui sont pour.

De toute façon, Jochen et Jean-Yves essayeront de faire bouger les choses au travers d’une conversation personnelle, on verra ce que cela rapporte…

- Budget  

Un bref contrôle de budget nous démontre clairement que le Fly digital nous permet de mettre de côté de l’argent. Les dépenses sont pour le moment moins 

grandes que les recettes. Nous prévoyons que cette tendance se renforcera encore vers la fin de l’année. Car nous attendons encore un nombre de recettes 

et il paraitrait que la plupart des dépenses ont déjà été faites.
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- Aggregation du club West Coast Windseekers   

Le Conseil a délivré cette agréation. Le club est géré par Rudi Roelens et existe depuis quelques années, avec maintenant plus de 100 membres. Le club n’est 

pas une école mais organise seulement des voyages à l’étranger et des sorties de parapente qui se déroulent surtout à la côte française, selon Rudi.

- Demande de Thibault Voglet pour pouvoir faire des biplaces aux 7-meuses

Le Conseil rappelle aux membres que le biplace est interdit aux 7-Meuses, sauf via une dérogation spéciale de la fédération à quelques pilotes sélectionnés, 

parce que le site est très technique et qu’en cas d’erreur, une situation de danger de mort peut s’en suivre. Thibault, un Red Eagle ambitieux et très prometteur, 

soumet une expérience excellente : quelques 1.000 vols (dont ¼ aux 7-Meuses), 600 heures de vol sur un grand nombre de voiles allant d’une voile de débu-

tant à une Enzo 2, également aux 7-Meuses. Thibault soumet quelques arguments solides : OK, le site est technique, mais il le connaît bien et une Enzo 2 ne 

tourne pas non plus rapidement, tout comme c’est le cas pour un biplace. Thibault habite près du site et y connait chaque arbre par son nom.

Mais… Il n’a que 20 vols en biplace, il a son brevet de Pilote Biplace depuis deux ans. Le Conseil comprend que Thibault veut acquérir plus d’expérience en 

biplace et de préférence sur le site qu’il connaît le mieux, qui se trouve derrière son jardin et où il peut aller facilement quand les conditions sont propices. 

Le Conseil donne -exceptionnellement- autorisation à Thibault pour voler en biplace sur ce site, mais uniquement avec des pilotes brevetés et de préférence 

des pilotes expérimentés comme passager. La technique est une chose, l’expérience en est une autre et cela vaut surtout pour les vols en biplace, où le pas-

sager est et reste un facteur inconnu important. Le Conseil attend de Thibault qu’il acquière plus d’expérience et que les pilotes passagers l’aident en cela. 

Le Conseil réévaluera la situation dans quelques mois. Le Conseil demande à Thibault de tenir un carnet de vol à jour avec pour chaque vol le nom du pilote 

passager. Ce carnet de vol sera alors soumis lors de l’évaluation et le Conseil contactera alors quelques pilotes pour avoir des informations. Le Conseil peut 

réclamer ce carnet de vol à tout instant. Le Conseil attire l’attention que cette exception n’est d’application que pour un pilote. Après une période d’évaluation 

nous reverrons la situation aux 7-Meuses. Le Conseil remercie Thibault d’avance pour sa collaboration positive et lui souhaite beaucoup de succès avec sa 

mission responsable.

- Demande du Pick-Up Club pour la journée de lancement de parachute    

La demande est approuvée. La date est le 16 décembre, sans doute encore dans la Topsporthal à Gent. Cet événement n’est pas limité aux membres du Pick 

Up Club, tous les pilotes sont cordialement invités. L’année passée c’était un bel événement où un club flamand se réjouissait d’accueillir plein de pilotes wal-

lons. En général c’est le contraire puisque la Flandre est et reste “le plat pays”.

- Sponsor Redbull Element 

Comme l’année passée, Collin Goubau participera au Redbull Elements, une compétition particulièrement extrême autour du lac d’Annecy. Le Conseil 

d’Administration a décidé de l’aider et la fédération payera la moitié de l’inscription. Nous espérons qu’il reviendra avec des belles images pour le Fly et sur-

tout un beau récit pour vous faire vivre cette compétition.

-  Projet panneaux d’information sites    

Le conseiller Olivier Georis a présenté le lay-out des panneaux. Olivier remercie le groupe de travail espace aérien qui a été à la base de ces panneaux, entre 

autres en livrant l’information repris dans le lay-out. Une grande partie de leur travail a été repris.

Quelques petites idées ont été rajoutées, entre autres de laisser de la place pour un sponsor local, café ou restaurant. 

Ce lay-out sera envoyé au groupe de travail sites pour compléter l’information pour chaque site concerné. Des suggestions éventuelles pour des change-

ments sont possibles mais le but est quand-même que les panneaux soient uniformes pour tous les sites. Le but est de présenter les panneaux à l’Assemblée 

Générale suivante. A voir si on pourra respecter ce délai… la balle est maintenant dans le groupe de travail sites.
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-  Projet “pilotage groupes de travail”    

Suite à plusieurs demandes en provenance des groupes de travails pour s’accorder sur une méthode de suivi et de communication, Olivier Georis a pris 

l’initiative (après consultation et accord du Conseil) d’écrire une procédure. Il s’agit dans un premier temps d’une proposition qui sera soumise aux groupes 

de travail, charge à eux avec l’aide des différents points de contacts et d’Olivier de la modifier si nécessaire et de la valider. Le but de cette procédure est 

non seulement de décrire la façon dont les groupes de travail et le Conseil communiqueront (fréquence, type de documents,  ….), mais elle servira aussi de 

guide pour permettre aux groupes de travail de proposer et réaliser leurs projets. L’objectif final, une fois cette procédure acceptée par tous, est que chacun 

(groupes de travails, Conseil,  ….) sache qui fait quoi, quels projets sont en cours, qui a besoin de quoi. Olivier a présenté une série de “slides” au Conseil 

suivi d’explications. Les conseillers sont impressionnés et remercient Olivier pour la mise en place de cette “gestion de projet”. Il faut bien entendu que cette 

proposition soit traduite, mise en place etc. Ceci devrait permettre sans aucun doute d’éviter, ou du moins fortement réduire, les risques de malentendus et 

de mauvaise communication.

-  Minutes Conseil d’Administration

Plusieurs de nos membres nous signalent que dans les rapports du Conseil d’Administration (appelés minutes) certains sujets sont relatés tellement briève-

ment qu’ils sont à peine compréhensibles quand on n’est pas au courant de plein d’information d’arrière-fond. Les cadrer un peu plus serait souhaitable.  

Le Conseil réagit de façon compréhensive et formule les réactions suivantes :

La façon de rapporter au sein de cette équipe est de toute façon déjà fortement améliorée par rapport aux rapports d’il y a disons 5 ans (sans pour autant 

faire des reproches à qui que ce soit). Pour ceux qui lisent les comptes rendus cela est indéniable. Certains sujets sont toutefois vraiment complexes et pour 

comprendre les rapports il est aussi nécessaire de lire tous les rapports et ne pas en sauter un de temps en temps. Cela est maintenant plus facile puisque le 

Fly digital est consultable à tout moment. Pour les nouveaux membres il est maintenant également possible d’aller lire les rapports précédents afin de com-

prendre ce qui vit au sein de notre fédération. Les rapporteurs du Conseil comprennent absolument les remarques de nos membres et y prêtent beaucoup 

d’attention. Car c’est à travers ces rapports que les membres apprennent ce qui se passe chez nous, les rapports donnent une identité à notre fédération. 

Les rapporteurs s’engagent à mieux cadrer les textes. Et d’ailleurs, dans ce rapport on a déjà commencé à le faire. L’avez-vous remarqué ?

Toutefois, cela implique un nombre de choses: c’est beaucoup plus de travail, transcrire le rapport (retapez ce texte pour voir ), la relecture du rapport par 

tous les membres, et la traduction. 

Et aussi pour les membres, il y a plus à lire. Il n’y a plus le manque de place, un grand avantage du Fly électronique. 

Certains membres du Conseil ne sont pas bilingue, le texte est plus difficile quand il est plus long. 

Quand un conseiller veut changer par après quelque chose dans le rapport, les deux versions doivent être adaptées. Ceci retarde la publication et nous nous 

sommes justement engagés de publier les rapports endéans une semaine…

Comme vous le remarquez vous-même : ce n’est pas facile de contenter 1.000 membres. Mais nous essayerons de le faire de cette façon pour voir. Il reste à 

voir si le nombre de membres qui trouveront les rapports trop long et ennuyeux ne sera pas plus grand que de ceux qui seront contents avec cette évolution. 

Mais votre Conseil d’Administration n’a pas peur d’un défi et répond volontairement à vos désirs.

- Fédération 2020

Ronald fait une proposition pour réfléchir à la “Fédération 2020”. Où voulons-nous nous situer avec la fédération en 2020 ? Cela semble loin, mais 2020 com-

mence dans 2 ans et trois mois. L’idée est de formuler un nombre d’objectifs afin que nos membres sachent où nous allons. Fédération 2020 serait proposé à 

l’Assemblée Générale suivante. Cela ne veut pas dire que certaines choses ne doivent être réalisés qu’en 2020, mais qu’elles doivent certainement être réalisés 

dans la période entre maintenant et 2020. Cela nous donne probablement la possibilité de se mettre tous plus d’accord quant à la direction dans laquelle on 

veut aller. Et pour les membres d’un groupe de travail cela donne une idée dans quel plus grand cadre ils travaillent. 

Le danger est que cela devienne ridicule s’il n’y a pas grand-chose de réalisé (la critique est toujours facile) ...

L’avantage est que cela peut enthousiasmer plus de personnes (à participer à un groupe de travail) pour aider à réaliser le projet dans son entièreté. 
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L’avantage est que cela peut enthousiasmer plus de personnes (à participer à un groupe de travail) pour aider à réaliser le projet dans son entièreté. 

Chers membres, ne vous faites pas d’illusions, ce n’est pas le Conseil d’Administration qui réalisera tout cela pour vous. Sans votre collaboration (dans des 

groupes de travail) on se retrouvera en 2020 tout simplement au même niveau qu’aujourd’hui.

Des membres qui rejoignent un groupe de travail doivent comprendre que nous sommes une communauté de plus de 1.000 membres, que les avis sont 

divisés, que pas tout le monde est sur la même longueur d’onde et que pas tout le monde évolue aussi vite ou comprend aussi vite la nécessité de certains 

changements. Réaliser un projet est le fruit de persévérance, de comprendre d’autres opinions (sans pour autant les approuver), de savoir encaisser un con-

tretemps, de savoir faire des compromis et de comprendre que 80% est toujours mieux que 0%. On a tous des excuses pour ne pas participer. On a aussi tous 

des raisons pour participer. Où voudrais-tu que ta fédération se situe en 2020? (Fédération = tous les pilotes ensemble). Que veux-tu voir réalisé avant 2020 

? Et qu’est-ce que tu veux faire pour y arriver ? Réfléchissez-y. Merci d’avance.

-  Groupes de travail    

Mise à jour des responsables et des contacts pour les membres. Un nouvel organigramme sera publié après la mise à jour par Christopher (membre d’un 

groupe de travail).

On se met aussi d’accord qu’un groupe de travail établisse 2X par an un rapport, dans lequel ils mentionnent où ils en sont avec les objectifs auxquels ils tra-

vaillent (objectifs approuvés par le Conseil d’Administration). Ce rapport peut éventuellement être présenté au Conseil par un membre du groupe de travail. 

Ce rapport sera alors repris dans les rapports du Conseil d’Administration.

2X par an, 

- afin de ne pas trop augmenter la charge de travail ;

- afin de ne pas produire des rapports sans contenu (car on ne fait pas nécessairement chaque mois des progrès). 

Ce n’est pas parce qu’il n’y a pas de rapport qu’on ne travaille pas.

- Communiqué finale Elsenborn - BACC  

Le texte final a été validé par le Conseil. Celui-ci est en train d’être traduit et sera publié séparément et envoyé à tous les membres. 

- Proposition Nathanaël

Nathanaël nous a formulé par écrit une proposition, à discuter à la réunion. Cependant, ce point d’agenda a été discuté seulement à minuit, et puisque cer-

tains membres du Conseil ont encore une heure de route, ce point a été déplacé à la réunion suivante, également parce que Nathanaël n’était pas présent 

pour donner des explications. Le Conseil a toutefois pris connaissance du texte et espère que cela pourra être mis en application en 2018. Plus d’informations 

suivront dans le rapport suivant.

-  Brevets & demandes de formation approuvés

Mark Tielemans obtient le brevet de Treuilleur parapente.

Dries Cordermans, Olga Reznikova et Patrick Vanderschueren peuvent entamer leur formation pour le brevet de Pilote Biplace de parapente dans l’école 

Airsport.

Votre Conseil d’administration.
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Présent: Ronald Pincket, Jean-Yves Squifflet, Philippe Mal, Nathanaël Majoros, Leen Mortier.

Excusé: Jochen Zeischka, Olivier Georis.

1/ Discussion organisation pratique de l’Assemblée Générale

Conférencier

L’année passée nous avions invité un conférencier: Antoine Girard, ce qui a suscité l’enthousiasme de la plupart des pilotes. Cette présentation n’était malheu-

reusement qu’en Français, car certains pilotes Néerlandophones ne comprennent pas le Français et c’était donc un petit point négatif. Par contre, l’assemblée 

elle-même a été tenue dans les deux langues et cela a doublé la durée de la réunion.

Ce serait agréable de trouver un autre conférencier intéressant. Différents membres du conseil s’informeront. Dans tous les cas on trouvera une solution pour 

le problème des langues (sans trop perdre de temps). 

Assemblée Générale plus concise

La remarque la plus entendue est que cela prend toujours trop de temps. Tout un débat est mené sur le fait de changer de langue par sujet et de ne plus tout 

traduire. Il est vrai que pas mal de pilotes sont bilingues. Mais pas mal de pilotes ne le sont pas du tout. Pour des pilotes qui viennent de loin à une réunion 

dont ils ne comprennent que la moitié, ce n’est pas très motivant non plus…

Le Conseil propose l’idée d’utiliser deux projecteurs et de projeter dans les deux langues en même temps. Cela améliorera déjà la compréhension générale.

Un sujet sera traité dans une langue. Une deuxième personne (qui maîtrise bien la langue) fera régulièrement un bref résumé de ce qui vient d’être dit. Sans 

trop de détails, afin de s’assurer que les lignes principales soient comprises. On alternera de langue par sujet.

En tout cas: pas d’orateurs qui s’expriment dans une langue qu’ils ne maîtrisent pas bien, car c’est négatif  pour le rythme, l’ambiance, et la clarté des messages.

Catering

Sandwiches: seront prévus.

Crêpes: on proposera au Pick Up Club d’emmener leur “stand de crêpes”. Le Pick Up Club pourra l’organiser de façon totalement autonome, et ce qu’ils gag-

nent sera pour la caisse du Pick Up Club. Car ce Club a toujours été généreux quand il s’agit de sponsoriser la Fédération (cf. l’inauguration du terrain acheté 

à  Coo). Donc cet argent sera certainement bien utilisé.

Y-a-t ’il encore des clubs qui ont une idée pour organiser quelque chose de semblable ? Envoyez un petit mail à notre secrétaire avec votre proposition.

L’organisation pratique se fera par Jean Solon.

Volontaires

Nous faisons un appel pour des bénévoles pour:

Préparer des sandwichs.

Servir des boissons.

Organiser les entrées.

2/ Achat nouveaux terrains

Plusieurs de nos sites sont menacés. Ces sites peuvent être protégés entre autres par l’achat de terrains. Lors de l’Assemblée Générale on proposera les plans 

du Conseil d’Administration à cet égard. On préparera une présentation de l’attribution de nos moyens, comment nous voulons augmenter nos moyens et 

ce que nous voulons en faire de façon précise. Dans une ASBL les décisions les plus importantes sont prises par les membres lors de l’Assemblée Générale et 

ces décisions sont alors exécutées par le Conseil d’Administration dans le courant de l’année. Un nombre de points sera soumis au vote lors de l’Assemblée 

Générale suivante. Le “nouveau” Conseil d’Administration désire laisser décider plus de choses par les membres. Vous avez certainement remarqué qu’il y a 

eu pas mal d’innovations. Et il y en aura encore plusieurs. En tant que membre effectif, vous avez votre mot à dire dans ces décisions, et c’est donc la raison 

pourquoi vous êtes invité à l’Assemblée Générale. En décembre, le Conseil d’Administration essayera d’expliquer certaines propositions et pistes de réflexion, 

de façon à ce que les membres puissent apporter des éléments et ne viennent pas à l’Assemblée Générale sans être préparé.
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3/ Lettre Stephan Permentier

La lettre recommandée que Stephan Permentier nous a envoyée concernant la situation à Maillen a encore été traitée. Une position a été formulée, dans 

laquelle tous les membres présents du conseil se sont retrouvés. Une réponse sera écrite, traduite, soumise à tous les membres du conseil et ensuite, après 

approbation, envoyée à Stephan.

4/ Subsides pilotes de compétition

Dans chaque fédération les avis divergent: est-ce que les moyens doivent être dépensés à des projets dont un maximum de membres profite, ou est-ce 

qu’une partie des moyens doit aussi servir au sponsoring de  participations à des compétitions ?

Est-ce que les moyens doivent servir à, par exemple, des achats de terrains ? (Nous sommes une petite fédération si on compare le nombre de membres avec 

par exemple la fédération de judo ou de badminton, et là ils ne doivent pas investir dans des terrains). Ou devons-nous aussi sponsoriser les participations 

aux compétitions ?

Un argument contre ce sponsoring est: en fait, nous sponsorisons alors le hobby de quelqu’un. Certains pilotes « gagnent bien leur croûte », est-ce qu’il est 

alors encore nécessaire de leur donner de l’argent ?

Quand on répond à un membre qui demande du sponsoring: OK, on paye la moitié de ton inscription, mais tu écris un article pour le Fly sur la compétition 

à laquelle tu participe, le résultat est qu’on n’est plus intéressé dans le sponsoring. Cela en dit assez…

Un argument pro-sponsoring est: certains pilotes ont beaucoup moins de moyens et là même une petite aide fait bel et bien la différence. En fin de compte, 

chaque fédération sponsorise des participants à des compétitions.

Le problème est: nous ne pouvons pas sponsoriser chaque pilote qui participe à une compétition. Comment établir des critères objectifs sur qui sera spon-

sorisé et qui ne le sera pas ? Votre Conseil d’Administration n’a pas encore trouvé de solution à ce problème. 

En fin de compte, on ne peut dépenser l’argent qu’une fois. 

Votre Conseil d’Administration essaye donc d’établir une manière plus objective et meilleure pour déterminer la distribution du budget sponsoring. Donner 

une plus grande visibilité au vol libre en Belgique et à l’étranger y jouera certainement un rôle important.

5/ Partage des réactions des pilotes sur la vision qu’ils ont de la FBVL après 1,5 années de nouveau conseil

La remarque la plus entendue des pilotes est qu’ils n’ont pas de vue claire sur ce qui est réalisé ou sur ce que le Conseil d’Administration et les groupes de 

travail sont en train de faire.

Le conseil propose de faire un document Excel, qui sera tenu à jour et publié sur Google docs. A cet endroit les membres pourront avoir une vue sur les 

initiatives que le Conseil d’Administration et les groupes de travail démarrent et sur comment évoluent les travaux. Vous trouverez un exemple d’un pareil 

document en annexe. Votre Conseil remarque que le plus de participants il y a dans les groupes de travail, le plus de projets peuvent être démarrés et le plus 

vite que les travaux évolueront.

6/ Cotisation ACRB

Philippe Mal accompagnera notre président Jean-Yves Squifflet lors de la réunion de l’ACRB du 11 octobre. Lors de cette réunion on discutera des cotisations 

des différentes fédérations qui sont membres de l’ACRB. Il est important d’être présent à cette réunion afin de négocier la contribution de notre fédération. 

L’affiliation à l’ACRB est nécessaire afin d’obtenir les licences FAI pour nos membres. Pas membre de l’ACRB, pas des licences FAI. Philippe et Jean-Yves prof-

iteront de l’occasion pour voir si l’ACRB peut nous fournir une forme d’officialisation, ou sinon un document qui peut nous aider à faire accepter nos  brevets 

en Autriche.
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7/ Incident sérieux lors du BPO

Le Conseil d’Administration a été contacté par Pierre Naville (co-organisateur français du BPO) concernant un incident dans un camping.

Le petit chien d’un couple anglais a été attaqué et tué par le chien d’un pilote belge. Des témoignages différents, il apparait que le chien n’était pas tenu en 

laisse et que par conséquence, le pilote est tenu pour responsable de cet incident. Le pilote en question a toutefois délibérément donné une fausse identité 

et adresse.

Selon Pierre Naville tout ceci commence à prendre des proportions exagérées au Grand Bornand. Dépôt de plainte auprès de la commune et de la gendar-

merie, mails et téléphones fâchés à Pierrre Naville, les propriétaires du camping fâchés, etc… De ce fait la FBVL a été sollicitée pour fournir les informations 

nécessaires.

Le Conseil a décidé de donner les données complètes du pilote en question à Pierre Naville. De plus, le Conseil enverra une lettre à ce pilote pour lui rappeler 

ses responsabilités et l’informer des conséquences négatives pour la réputation des membres de la FBVL.

Le Conseil est offusqué par l’attitude irresponsable de ce pilote. Cela ternit la réputation des pilotes belges et peut avoir des conséquences pour l’organisation 

d’un BPO suivant au Grand Bornand, où le BPO laisse maintenant un arrière-goût amer, même si le reste du BPO s’est déroulé de façon impeccable.

8/ Brevets et demandes de formation approuvées

- Rudi Roelens: demande de formation de Pilote Biplace parapente chez AirXperience approuvée.

- Roland Eggermont: demande de formation de Treuilleur parapente chez Jan van Gent approuvée.

Votre Conseil d’administration.
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 Présent: Olivier Georis, Philippe Mal, Nathanael Majoros, Jean-Yves Squifflet, Jochen Zeischka.

Dates de chasse et événéments

Nathanael mettra les dates de chasse sur le calendrier de la FBVL de façon à ce qu’elles soient toujours disponibles pour les membres.

Nous demandons aux clubs, écoles et membres d’annoncer leurs événements de façon à pouvoir également les mettre sur le site web de la FBVL

Compte PayPal et cotisations / FlyCard

Les frais de transaction de Paypal sont trop élevés par rapport à de petits montants. Ils seraient insignifiants pour des montants plus grands comme des 

cotisations, mais les frais fixes de développement de logiciel  ne sont pas justifiables. Nous utiliserons Paypal uniquement pour des petits montants, mais pas 

pour toutes les cotisations.

FlyCard

Etat des lieux après la réunion précédente: nous sommes trop juste dans le temps pour 2018, validation de l’idée pour 2019. 

Les buts de la FlyCard:

- confirmation explicite que les règles locales sont acceptées, aussi par les non-membres de la FBVL ;

- possibilité d’envoyer de l’information importante par e-mail, aussi à de non-membres de la FBVL.

Nathanael dit qu’imposer cette mesure qui est clairement une compétence du GdT Sites, sans l’aval de celle-ci, va à l’encontre de l’esprit de décentralisation. 

La FlyCard pourrait être demandée par le site web en demandant une confirmation en ligne que les conditions ont été lues. De ce fait la FlyCard serait égale-

ment utilisable pour des pilotes étrangers que désirent voler sur un site belge, sans qu’ils doivent être au courant à l’avance.

Subsides clubs et écoles

Demande de Jean si les subsides doivent être versés aux clubs et écoles (écoles : 10 euro par nouveaux membre qu’ils apportent à la FBVL, clubs : 5 euros 

par membre club étant membre de la FBVL).

Oui, ceux-ci doivent être versés, comme chaque année, avec une lettre accompagnante expliquant ces subsides.

Le Fly!

Sujets pour l’édition suivante:

• Communication Kop van schouwen (Zeeland), à chaque fois des problèmes avec des Belges.

• Communication réglementation Luxembourg.

• Message concernant le nouvel atterro de Coo Sud.

• Appel aux membres: nous cherchons des représentants de la FBVL auprès des autorités aéronautiques.

Examens

La liste des questions a été remaniée et les questions sont maintenant plus faciles, mais le taux de réussite est plus bas parce que les questions ne sont plus 

connues à l’avance. C’est une bonne chose car maintenant il faut une meilleure préparation à l’examen.

On y a déjà consacré beaucoup de travail, mais la traduction en Français doit encore s’améliorer car certaines questions ne sont pas très claires en Français.

B U S I N E S S  N E W S  M a g a z i n e  |  J u n e  2 0 1 1

9COMPTE-RENDU DU CONSEIL D’ADMINISTRATION DU 09 NOVEMBRE 2017



Evaluation masterplan 

Ce CA a commencé il y a 1,5 an à base d’un masterplan qui a été présenté aux membres. ON a fait une évaluation interne du masterplan. Cette évaluation 

sera présentée par Nathanael à l’A.G.

Le CA est toujours à la recherche de personnes qui veulent donner un coup de main, tant au sein du conseil que dans les groupes de travail. Surtout les 

contacts avec les autorités aéronautiques doivent être beaucoup mieux soignés, car elles sont presqu’inexistantes. On cherchera des bénévoles via le Fly .

Remorqué à Maillen

La réponse qui avait été préparée le 7 septembre, n’a pas encore été envoyée à Stephan Permentier. Philippe Mal fera en sorte que cette lettre sera envoyée 

dans les jours suivants.

Brevets

Les brevets et demandes de formation suivants, ont été approuvés:

- Bert Adams : demande de formation biplace de parapente chez Airsport (Koen Michiels) ; 

- William Vanaudenhove : demande de formation biplace de parapente chez Airsport (Koen Michiels) ; 

- Rudi Roelens : demande de formation d’Aide-Moniteur de parapente chez Airsport (Koen Michiels) ;

- Chris Dierickx: brevet temporaire d’Aide-moniteur de parapente limité à Ikarus (attestation Cris Claessens).

Catalogue site

Olivier termine de rassembler les informations.

Nous afficherons les projets de nouveau panneaux lors de l’A.G.

Championnat de plaine de delta

Nous réfléchissons à faire quelque chose comme le BAPO pour les deltistes.

Nous allons contacter le groupe de travail compétition pour avoir leur aide pour organiser cela.

Calendrier site web

Nous voulons le calendrier plus visible pour les membres (fait immédiatement par Nathanael, merci). Vous retrouverez donc sur le site facilement les dates de 

chasse et les évènements important de la FBVL (lancé secours, AG, examens, …).

Votre Conseil d’administration.
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Présent: Jean-Yves Squifflet, Philippe Mal, Olivier Georis.

Excusé: Nathanael Majoros, Leen Mortier, Jochen Zeischka, Ronald Pincket. 

BPC/BACC 2018

BPC & BACC sont motivés pour voler en toute légalité en 2018.

Un tool de validation des vols va être élaboré afin de pouvoir valider les vols des 2 plateformes.

Le conseil souhaite que  le tool soit neutre et les efforts pour le réaliser seront financés par la FBVL.

La fédération soutiendra les 2 évènements tout au long de la saison. 

Il va de soi que nous continuons aussi à soutenir le BAPO et BPO.

Frais BPC 2017-2018

Ok pour le payement de 251€ pour l’outil et son développement pour 2017.

Salon Skywonder

L’aéroclub propose de participer à nouveau au salon Skywonder.

Nous ne désirons pas y participer en tant que fédération cette année. Cependant nous sommes disposés à aller sur d’autres types de salon, genre salon des 

vacances, salon de l’auto, …

Préparation A.G.

Cette année, nous allons essayer de faire quelque chose de différent et une AG en 2 parties.

Tout d’abord la partie obligatoire dont l’agenda provisoire est le suivant :

- Intro.

- Comptes/budgets.

- Flycard et comment financer nos futurs sites.

- Analyse masterplan.

- Candidats CA.

La 2eme partie que nous voulons interactive. Nous allons occuper la salle sur les sujets suivants:

- Site et les panneaux (éventuellement soumis au vote).

- FBVL 2.0 master plan.

- Airspace/compétition (BPO, BAPO, BPC, BACC, BAH-Hoo).

Nous prévoyons aussi un coin pour les clubs et écoles.

Nous demanderons à William de s’occuper de l’écran et 2 projecteurs ainsi qu’un baffle et 1 voire 2 micros. 

Rapports annuel clubs et écoles

Nous avons reçu pour le moment le rapport d’un club et une  école. Nous attendons les autres rapports. 

Fly!

Est en phase de finalisation.

Il faut y ajouter.

Dates examens + Cours à voir avec Jean.

Convocation AG + Coti 2018. Ce sera aussi envoyé personnellement à tous les membres par mail.
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Dates prochaines réunions :

11/01.

8/02.

Facture Maillen

Nous attendons plus d’infos avant de payer la facture.

Motocross Strepy

Suite à de nouvelles dégradations par les motos sur le site de Strépy, Philippe va faire une communication aux clubs de motocross qu’il connaît afin de les 

informer de notre activité sur le terril.

Brevets et demandes de formation approuvées :

Mario Deroo obtient le brevet d’Aide-Moniteur de parapente, examen passé par Koen Michiels.

Yoeri De Bruyn peut entamer sa formation biplace (parapente) avec Patrick Walravens et du Sky Club Austria.  

Benoit Pirard peut entamer sa formation biplace (parapente) avec Thierry Moreau.  

Votre Conseil d’administration.
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PAYEMENT UNIQUEMENT PAR VIREMENT AVEC MENTION COMPLETE DU NOM ET DE L’ADRESSE SUR LE COMPTE                  
FBVL: ING 310-0902218-10  -   IBAN: BE41 3100 9022 1810  -   BIC : BBRU BEBB 

Couverture par l’assurance dés payement de la cotisation, l’extrait de banque faisant foi.

COT I S AT I O N  E T  A S S U R A N C E  F B V L  2018

(1) La carte de membre n’est délivrée que si vous envoyez au secrétariat de la FBVL la preuve que vous êtes assuré en Responsabilité Civile pour la pratique 

du deltaplane et/ou du parapente (feuille de police et preuve de payement).

(2) Couverture possible du 20 décembre 2017 au 31 décembre 2018.  Pour les couvertures voir le point (5) ci-contre. 

Le rapatriement n’est pas couvert, pour vos voyages à l’étranger nous recommandons vivement une assurance de voyage (type « assistance ») qui n’exclue 

PAS le parapente ou le deltaplane (voir exclusions contrat). 

(3) Assurance Responsabilité Civile complémentaire (en plus de la cotisation avec assurance de base) vis à vis de tiers transportés, jusqu’à 325.000 € par pas-

sager (sans franchise), avec responsabilité civile « admise » jusqu’à 114.500 € et frais premiers secours pour passagers jusqu’à 10.000 €,  uniquement pour 

les pilotes détenant le brevet FBVL de Pilote Biplace lors de vols biplaces non-commerciaux. Cette assurance peut être prise par aile/voile, avec la possibilité 

d’assurer plusieurs Pilotes Biplace brevetés par la FBVL volant sur cette même aile/voile. Prime par aile/voile : 300 €, par pilote individuel : 50 €.

Le biplace non-commercial avec (et sans) moteur auxiliaire est couvert pour les détenteurs des brevets FBVL de Pilote Biplace ET de Pilote XC, en payant 

l’assurance moteur auxiliaire (voir (4) ) et une surprime de 150 €, donc un supplément de 175 € (delta) ou de 225 € (paramoteur dorsal). 

(4) Assurance complémentaire (en plus de la cotisation et l’assurance normale) uniquement pour Pilotes XC brevetés. Moyennant le supplément de 50 €, la 

FBVL règle votre cotisation à la Fédération Belge de Paramoteur (FBPM), mais il faudra compléter vos données sur le site FBPM. Ne couvre que les parapentes 

et les deltas avec moteur auxiliaire, décollables à pied (et donc pas les paramoteurs à tricycle ni les DPM).

(5) ASSURANCE

AVIABEL, Avenue Louise 54, 1050 Bruxelles, TEL: 02 349 12 11.

Responsabilité Civile pour la pratique du vol libre:

Couverture maximale: 1.600.000 €.

Franchise dégâts matériels: 150 €. 

Franchise dégâts matériel de vol libre: 300 €. Les dégâts au matériel de vol libre ne sont pas couverts si l’accident est dû à un atterrissage dans une zone de 

décollage.

Dégâts corporels suite à un accident de vol libre:

Décès de l’assuré: 3750 €. 

Invalidité permanente de l’assuré jusqu’à 7500 € au prorata du taux d’invalidité (franchise jusqu’à 25 % de taux d’invalidité). 

Frais médicaux de l’assuré jusqu’à 2500 € (franchise de 150 €).

Frais de recherche et de sauvetage de l’assuré jusqu’à 3000 €.

Extension territoriale:

Le monde entier à l’exclusion de: l’Afghanistan, l’Algérie, le Burundi, l’extrême nord du Cameroun, la République Centrafricaine, la Colombie, la République 

Démocratique du Congo, la Corée du Nord, l’Ethiopie, l’Iraq, l’Iran, le Jammu et le Cachemire, le Kenya, le Liban, la Lybie le Mali, la Maurétanie, le Nigeria, 

le Pakistan, le Pérou, la Somalie, le Soudan, la Syrie, le Yémen; les régions d’Abkhazie, du Donetsk et du Lugansk en Ukraine, d’Ossétie du Sud, le Nagorno-

Karabach, le district fédéral du Nord Caucase, le nord du Sinaï (Egypte); et tous les pays sous sanction des Nations Unies.
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CO U V E R T U R E S  CO M P L É M E N TA I R E S  P O S S I B L E S  À  L’A S S U R A N C E  D E  B A S E  F B V L

C o u v e r t u r e s  e n  C a s  d e  d é C è s  o u  d e  d é g ât s  C o r p o r e l s  s u i t e  à  u n  a C C i d e n t  d e  v o l  l i b r e

(1)  I nval id i té  permanente:  couver ture  propor t ionnel le  au taux d ’inval id i té  avec une f ranchise  de 25 % de taux d ’inval id i té.

Pour  pouvoir  souscr i re  ces  couver tures  i l  est  nécessaire  de d ’abord prendre 
l ’assurance de base de la  FBVL (avec votre  cot isat ion) . 

Période de la couverture :  du jour du payement jusqu’au 31 décembre de l ’année en cours.
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